

# HASTA ARAÑAS TIENE LA HISTORIA DEL control natal

**L**O más probable es que el hombre primitivo se dormiera largo tiempo en relacionar cábula con fecundación.

A ésta le eran atribuidas causas criminas o divinas. Sin embargo, más tarde y mucho antes de que se inventara la píldora, distintos cultivos comenzaron a inventar sistemas para impedir la concepción.

Por el año 1850 a.C., el Kahun o Perí, texto médico encontrado en Egipto, aconsejaba a los ejercer mayor esfuerzo en coñocerla con una pastilla que, probablemente, colocaban en la vagina. Otra receta, frecuentemente mencionada, consistía en iritis del sector con miel y bicarbonato de sodio.

Tres siglos después, los egipcios sugerían fumigar el genital femenino con una sustancia expandida natural antes del coito y luego beber una paciña.

Los habitantes del Mediterráneo usaban espuma marina, recubierta que posiblemente diera virgin a los diaphragmas intravaginales. Se introducía impregnada con sal y vinagre, suponiendo que la acididad abrumaría tanto la fecundación.

Los griegos ofrecían antecedentes relativos al pueblo helénico, o quienes se debía gran parte de lo que hoy sabemos acerca de los métodos naturales para espesar los hijos: "... Cuando Onán entraba a la mujer de su hermano se devoraba en tierra para no carne polvo. Era mala a los ojos de Yahvé lo que hacia Onán y lo mata". Este mandamiento del Génesis, capítulo XXXVIII, da breves acercos de la prohibición del coito interrumpido.

Los judíos empleaban con mayor aceptación la espuma y un sistema capaz de esterilizar a la mujer por uno o tres años. La primera referencia griega sobre el vino así en el libro de Aristófanes "El Linternaú Alimón", del siglo IV a.C. Sustituye que vino y clavo en el cuello del círculo disminuyen la posibilidad de desplazamiento de los espermatozoides. Además, recomienda

**Desde siempre, los anticonceptivos estuvieron centrados casi exclusivamente en la mujer y repletos de amuletos, brebajes y supersticiones. Cuando la magia dejó lugar a la modernidad, nacieron los propagandistas y las restricciones; porque, para los anti-anticonceptivos, "el ateísmo y la obscenidad duermen en la misma cama". De eso se trata el libro "De la Miel a los Implantes", de la profesora de Historia y Geografía Ximena Jiles Moreno.**

Por CLAUDIA PELEGRI SUTTER.

Fotografía: THE IMAGE BANK.

una planta, raíz o mel en el mismo lugar para evitar la concepción durante un año; también oliujo e movimientos corporales para expulsar el semen, tan ambigüos que pueden interpretarse como interrumpir el coito.

No faltaban las supersticiones.

Plinio el Viejo [23-79 d.C.] escribió: "Se extraen dos pequeños guisos de una oveja Fokengium, que tiene en el cuerpo pulgas y una enorme cabeza, llena a un trozo de piel de cordero, se aplica al cuerpo de la mujer antes de que salga el sol e impedirá la

## DEFINITIVOS O reversibles

**Ximena Jiles considera que, muchas veces, el costo, la falta de información y los prejuicios condicionan el uso de anticonceptivos.**

**L**o que se ofrece actualmente es lo siguiente. Testamentos definitivos:

1. Estérilización quirúrgica no ligar los tubos de la mujer.

2. Cirugía para cortar el conducto deferente en el varón. La microcirugía está permitida ya que este proceso se puede revertir.

— Testamentos reversibles:

1. Nefusol: las relaciones sexuales se evitan durante el período fetal de la mujer. Este se determina

de diferentes formas:

A — R mano o coñactorio [se hace en los hechos de conductos de los meses anteriores].

B — Tencercutorio basal [la mujer se toma lo tempe durante todos los días con un termómetro común; cuando sube en cuatro décimas de grado está en período fetal], que dura tres o cuatro días).

C — Billing: consiste en el vacío diario de la virilidad y coñectorio del nuclo cervical. Hay cañas para aprender o autocorralizarla.

J — Sint termal [una combinación de los tres anteriores].

2. Anticúmulos:

A — Barrera [preservativo en el hombre, diaphragma en la mujer, combinado con espuma idem].

B — Diaphragmas intravaginales.

C — Hormonas fetales, inyectables o implantes].

conceptión".

El uso de éstos y otros amuletos mantuvieron ocupado a la mujer consiguiendo estérigos, frutas y liebres.

### CIRUELA CON MULA

En Roma, Soranos de Efeso [98-138 d.C.], el más notable ginecólogo que hoy conocemos la Antigüedad, dio un punto importante en el planteo teórico el postular que era más ventajoso obstruir la fecundación que destruir al embrión. Consecuentemente, planteó la necesidad de abstención de las relaciones sexuales en los días anterioras para la concepción; claro que transcurrieron muchos años antes de que dicho periodo se precisara claramente.

Recomendó que cuando el hombre estuviese a punto de descargarse el semen, la mujer contuviera la respiración y se retiñera, de tal manera que éste no llegase a la cavidad uterina. Sugirió ejercicios, lavado vaginal, ungüe con aceite de oliva, miel, resina, bálsamo. Hoy se sabe que muchos romanos usaban ungüentos de numerosas ceras preservativos.

En la India, el Kema Satra distinguió Santos conocimientos eróticos, medicinas vegetales y fumigación vaginal que numeraron las supersticiones. Se recurrió a numerosos amuletos; se creía que se evitaba el embarazo con una total pasividad, pensando en otra cosa o apoyando firmemente el dodo sobre el testículo.

Aunque los clínicos consideraron la anticoncepción más violenta y peligrosa que el parto, entre sus métodos destaca una especie de aceite mezclada con mercurio que se fría durante toda el día, sin parar, y que debíaingerirse con el estómago vacío.

En la cultura china milenaria figuraron el uso de cera de oreja animal y el excremento de elefante como técnicas de esterilización. También conocían los períodos fértils en la mujer y los diafragmas.

Respecto de Europa medieval, muchos escritores han afirmado que en sus latitudes poco a poco se subió del lecho. Pero ello no es totalmente efectivo, ya que los escritos griegos, romanos y árabes ya habían sido traducidos.

Hue en esa época cuando, asociados al cristianismo, comienzan una serie de redacciones sobre el coito interruptus, el coito anal y métodos a base de hierbas. Se dividieron entonces sustancias naturales para disminuir la libido y múltiples supercherías, como fumar la vulva con el humo producido al poner la parraña de una rama sobre un fuego de carbón.

### LA INTENCIÓN VALE

Poco a los prohibiciones, se supone que los amuletos de estos años eran preservativo. Su primera descripción se encuentra en la obra del anatomista italiano Gabriel Fallopio, quien creyó haberlo inventado cuando lo usó experimentalmente con 1.100 hombres para prevenir la sifilis. "Lo vomo, hecho de lino, se envuelve de manera que luviosa lanza de prepucio". Posteriormente, a un matarife medieval se le ocurrió que las membranas delgadas de un animal la protegían de la infección.

El origen de la palabra condón se debería a que en

EDITA SA  
29 DE SEPTIEMBRE 1995

## Hasta arañas tiene la historia del control natal [artículo]

### Claudia Pelegri Sutter.

Libros y documentos

**AUTORÍA**

Pelegrí Sutter, Claudia

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1995

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Hasta arañas tiene la historia del control natal [artículo] Claudia Pelegrí Sutter.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)